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碩士班100級李坤達、林宗漢、陳佳榮，榮獲「中華發展基金會100年度

第2期獎助研究生赴大陸地區研究」獎學金

大學部103級郭育甄

參加「中華民國100年全國大專校院運動會」女子羽球(南區)錦標賽(共

計13隊26人)，獲得一般女子組個人賽雙打第5名，嘉獎一次。

大學部103級方建翔

參加「中華民國100年全國大專校院運動會」男子桌球(南區)錦標賽(共

計13隊143人)，獲得一般男子團體組第4名，嘉獎一次。

張靜琪老師「專案管理」課程指導學生團隊參加新光盃青年網路創業提

案競賽：

第二名--威尼斯傷人團隊What’s next提案

施涵文(財100)、王薇涵(財100)、黃凱貞(財100 ）

佳作--犀利人腰團隊Sportship提案

彭家柔(財100)、劉芳怡(財100)、潘迪祥(財100)、黎軒如(財100)、

粘雅雯(機電100)

最具開發潛力獎--汽水機團隊呷Somewhere提案

魏翊庭(管院不分系102)、葉乃元(管院不分系102)

楊立澤(管院不分系102)、張嘉哲(機電系100)、林建銘(海資系100)

張玉山老師「新事業開發與財務規劃」課程指導學生團隊參加新光盃青

年網路創業提案競賽

第二名--排骨飯團隊UniCard提案

黃祺庸(企管系101)、沈能進(企管系101)、屈澤霖(企管系101)、

李柏蒼(材光系100)、詹惠茵(財管系100)、黃浩孙(資工系101)
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財100級

張誠文（鄭義老師指導）、李宗諺（李建強老師指導）

蘇彥璋（郭修仁老師指導）、陳青翔（陳妙玲老師指導）

通過國科會申請計畫

新光人壽暨新光銀行與國立中山大學建教合作獎學金暨保證就業方案錄取

名單

新光人壽獎學金 ─陳建銘、謝政諺

新光銀行獎學金 ─楊宗憲、楊斐纖

「新光金融講座」報告

優選獎 ─ 張家華、楊宗憲、郭奕緯、周月琴

特別獎 ─ 李佩桑



Toward a Competitive Financial Services Sector ─ 聽講心得
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從擦皮鞋與保養皮鞋的小故事；

從敬業的精神談到做事情所要具備的

新視野；從三個鐵路工業經營者的定

位敘說一個經營者的近視與運籌帷幄

的差異。這些小小的故事串連起演講

主題—邁向具有競爭力的金融服務產

業，為今日這場精采的演講開啟了序

幕。

我們處在如此競爭的時代與環境下，不管是鐵路工業或金融服務業等，都

面臨了需要重新檢視自己的時刻，美國鐵路工業的無效率與停滯不前的例子，

是在於將自己定位為一個鐵道的經營者，而非交通運輸的提供者，因而忽略了

滿足大眾所需要的服務的需求，這點值得我們省思。

台灣在過去也是著重在產品導向的思維，隨著近年來人們生活水準的提升

與教育水帄的提高，對於服務的要求也越嚴苛，現在也朝顧客導向發展，這樣

的結果可以在餐廳、旅館、金融等服務業上親自體驗到。不管從事什麼行業，

不管是上級主管或是一線員工皆要想的是，什麼才是顧客所需要的、想要的，

甚至要提供超出他們所需要的服務。

過去二十五年來，市場經歷的許多各方面的變化，有些是我們沒有經歷過

或年紀尚小；然而有些則是我們正處於這個交替的變化中與未來所需要面臨的

更巨大的轉變。就舉以下幾個例子來說明：金融監理朝向更加的自由化，加速

了價格競爭與服務差異化的現象；專業機構如醫師、會計師與律師等規範趨向

寬鬆，現在在大街小巷已可以看到各種相關的廣告宣傳；國營事業民營化，這

是現今全世界的趨勢，連中國大陸部分的營行也走向民營化；加盟店的成長，

可以看到像是統一超商的經驗，幾乎每隔一兩條街巷即可看到一間統一超商的

身影；製造業漸漸轉型至服務業為主，以銷售汽車為例，汽車製造商每賣出一

台毛利約僅百分之五，然而一間汽車維修廠以服務一台汽車所賺取的毛利高於

賣一台車；人口的改變，將來我們每三個人就可能必頇背負一個老人的生活負

擔，這也是政府不斷鼓吹大家多加生育的原因；最後是全球化的市場，現在的

交易不再只侷限一個區域或國家，而是跨國的，除了帶來機會同時也帶來問題，

就像是這次的次貸風暴一樣，波及世界各地。（續下頁）

(文/碩士班/吳在熹)
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反思美國的次貸風暴，究竟是否該對於金融加以管制與規範？其實並沒有

最佳的解答，只能因時制宜。以美國1930年代經歷的經濟大蕭條來說，政府管

制就是最好的解決策略，快速帶動頹靡的經濟。當時即將就任的羅斯福總統在

演講提出：「這個國家需要的是行動、行動還是行動。」他採取當機立斷的金

融改革手法，如支票存款不支付利息、儲蓄存款設立上限等。讓美國金融從此

進入四十年的管制，直到1970年代石油危機與通膨的問題才開放自由化。而這

次的風暴本質是金融所引發的問題而非如1930年代所面臨的經濟性問題，因此

不過三五年經濟應該是很快就可以回復以往的水準的，講者如是說著。

未來的趨勢是邁向收斂的市場、組織的簡化與扁帄化、跨國界、同時連結

資訊與人力、創新與既合作又競爭的型態。所需要的管理人才也從過去的重視

過程改為著重結果、團隊合作與創新的想法、對於變化的快速反應還有全球化

的思維。因此，雖然我們是財管領域的學生，除了專業之事的充實外，還要多

方面的吸取跨領域的知識，隨時更新產業的最新動向，以佇立於這時代的尖端。

（完）

http://www.facebook.com/photo.php?op=1&view=global&subj=100001059652003&pid=31880181&id=1385992739


台灣保險業的現況與展望─ 聽講心得
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本週財金講座邀請到的是新光人壽駐會董事，並兼任大陸新光海航人壽副

董事長的潘副董，主題為目前台灣保險業的現況與展望。潘副董1968年從台大

法律系畢業，進入社會的第一份工作就是到新光人壽任職，一作就是42個寒暑，

並兼任許多保險相關公會、協會的公職，在保險業界深耕多年，從基層一步一

步做起，本身就是台灣保險史的百科全書，從他的演講之中，讓我們對於保險

業的未來更有方向。

潘副董開場是以「新光人壽，造福人群」這句標語，點出他對保險業的期

許，他認為保險是作功德的事業，經營事業就是要回饋社會，從他在剛開始只

是一個保險業務員時，專門銷售保險商品，就抱持著作功德的觀念，即使被客

戶一再拒絕，也會屢敗屢戰，努力不懈，最後造就自身在保險業中能跨步向前

的契機。

歷年來台灣壽險業商品的演進是順應市場需求以及因應經濟情勢而不對推

陳出新，用多元化的商品反應不同的風險，從「產品導向」轉變成「需求導向」

壽險規劃，原本是設計產品讓客戶購買，變成依照不同需求設計不同商品賣給

客戶。台灣壽險的演進大略分為四個時期，第一個時期是6、70年代，當時保

險的觀念還不普及，客戶多是業務員身邊的親朋好友，基於交情購買保險，所

以當時的商品多是短期的生存險等，等到第二個時期80年代時，保險的觀念逐

步普及，意外型保險的銷售量才逐步提高，第三個時期90年代，各式的保險商

品紛紛出籠，人們開始重視不只是意外，更將保險放入了人生規畫之中，最後

就是2000年以後，保險不再只是保險，可有其他用途，投資型保單趁勢而起，

為保險業創造新的氣象。（續下頁）

(文/碩士班/謝政諺)
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在60到80年代是壽險業的黃金時期，市場剛剛開啟，客群相當廣大，且當

時契約預定利率都比市場利率來的低，壽險業者的利潤都相當的豐厚，但在

1994年隨著壽險市場的開放，國外保險業者進駐，面對市場逐漸飽和，以及強

大的同業競爭，契約預定利率隨之上揚，開始高過市場利率，壽險業者的利潤

被大幅侵蝕，且在2000年後，市場利率急遽下降，更造成利差損失惡化。保單

的利潤是來自於三個方面，分別是利差益、死差益、費差益，2000年之後，原

本的利差益已經變成利差損，2010年更因為會計公報的改變，利差損又更擴大，

造成台灣壽險業莫大的壓力。而面對當下高齡化、少子化的社會來臨，壽險業

的商品定位也將隨之調整，因應未來社會人口結構的變遷，未來健康醫療長期

看護險將隨之預期大幅成長，而退休金制度的變革，讓壽險業更應該去開發退

休金市場，將退休金與年金保險雙軌並行，提供客戶個人理財規劃的選擇。而

目前隨著金融環境全球化的趨勢影響，外幣保險的銷量也水漲船高，對於業界

也是未來的一大利基。

最後潘副董對於台灣的壽險業的發展下

了幾項簡單的結論，提升銷售能力、正確的

商品定位以及完善的後台管理，是壽險業未

來成功的不二法門，專注保障型商品的販賣，

累積死差益，確保企業的永續經營。有關於

保險的議題，是以往較少接觸的金融商品，

只有粗略的概念，經過此次的講座，對於保

險業的過去與未來又有更深的體悟，讓我們

對於未來的保險市場有把握的方向，不管是

從業或投資又更有概念。（完）

http://www.facebook.com/photo.php?op=1&view=global&subj=100001059652003&pid=31880181&id=1385992739
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鳳凰花開，又是個充滿離情的季節，在2011年6月11號這一天，一百級的

大學部及碩士班畢業生即將步出中山大學這個依山傍海的校園，邁向人生下一

個里程碑。中山大學舉辦了全校性的畢業典禮來歡送畢業生，而財管系亦在當

日下午為畢業生舉辦了隆重且溫馨的撥穗及授證儀式，儀式邀請到陳妙玲主任、

馬黛老師、張玉山老師、郭修仁老師、秦長強老師共襄盛舉，為碩士班與大學

部同學們撥穗及授證，讓畢業生重溫與同學、師長齊聚一堂的校園時光。

陳妙玲主任引用余光中教授的話，提醒畢業生：

「『教育』是有終生保固與售後服務的，期望財子財

女們努力振翅高飛，若是飛累了、倦了，歡迎隨時回

到財管系的懷抱，中山財管永遠是我們的娘家。」而

張玉山老師提醒大家：「步出校園，身上便掛著中山

大學的牌子，是中山的一份子，希望大家永遠帶著這

份榮耀努力。」秦長強老師與郭修仁老師希望同學努

力之餘也不要忘記身體的保健，路才能走得長遠，而

馬黛老師幽默的將畢業生比喻成一項產品，並表示對

中山出產的每樣產品具有絕對的信心，說明了對畢業

生殷殷的期許。（續下頁）

(文/碩士班/許淑君)
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師長致詞後，緊接著畢業生代表致詞，場內充斥著悲喜交錯的氣氛。

以下為碩士班畢業生代表─洪瑞憬的致詞：

中山財管所，是在場每一位畢業生人生旅途中的重要標記。訴說著各自看

似不同的故事，但，也代表著一段共同屬於我們的青春與苦澀。就讓我同大家

分享幾個屬於中山財管所的生活片段吧！

還記得，剛入學時學長姐們為我們舉辦一系列的迎新活動嗎？當時，大家

青澀害羞的模樣，現在回想起來還真是可愛。為了回饋愛戴我們的學長姐們，

在去年送舊時全班總動員奮力演出，有人演戲、有人挑戰火球舞、還有人反串

韓國當紅女子天團少女時代的表演。

回想起當時，除了準備送舊活動外，我們還需與親愛的財務管理談戀愛至

深夜，大夥們總是聚在研究室裡做馬老師出的作業，討論的話題總是「顯不顯

著」，研究做累了也是該回家的時候了，在回家的路上有月光海的陪伴！我想，

我們是幸福的！

告別了碩一的日子，趁著暑假來臨，大夥們也一同去墾丁玩耍、去大陸學

術交流，留下許多美好與難忘的回憶。

碩二來臨，鄭義老師帶領全班到台北做企業參訪，讓我們了解各產業的工

作性質與應具備的能力，讓我們提前為就業做準備。接著，是一年一度財管所

舉辦的SFM國際研討會的時間，透過舉辦這樣大型的研討會讓我們學習到很多，

聽到許多來自國內外學者精彩的文獻報告，讓自己的眼界提高。這樣的活動，

是中山財管所的榮耀，也是其他學校所不能及的。

隨著時間的逼近，論文繳交的Deadline悄悄來到，每個禮拜的Meeting、論

文撰寫，讓不少同學熬夜趕稿或徹夜難眠，大夥的壓力也越來越大，但還好有

同學們彼此鼓勵與關心，論文才能一一完成。

如今，畢業的日子就在眼前，回想起在研究室裡討論作業、吵吵鬧鬧、慶

生、熬夜、看康熙的日子已漸漸不在，這些回憶都將存放在我們的心中。

畢業後，隨之而來的是人生下階段的考驗。兩年的碩士生活與學習，累積

了我們生命的能量。在此，要感謝所有中山財管所老師對我們的照顧與教導；

也要感謝一路支持我們家人與朋友，有你們的陪伴才成就今日的我們。

願在場所有中山財管100級的畢業生，展翅高飛，畢業快樂！（續下頁）

http://www.facebook.com/photo.php?op=1&view=global&subj=100001059652003&pid=31880181&id=1385992739
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最後撥穗與授證儀式在畢業生代表感性的致詞下結束，儀式過程中有苦澀

的離情，有相聚的歡笑，亦有對前景的憧憬，祝福各位一百級的財子財女畢業

生，鵬程萬里，一帆風順！（完）

http://www.facebook.com/photo.php?op=1&view=global&subj=100001059652003&pid=31880181&id=1385992739
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YES！系烤總算是結束啦！讓身為負責人的我們總算是卸下重任，大大的

鬆了一口氣，相信大家當天晚上都很high，吃吃喝喝，參與小遊戲又有機會獲

得「高級」食材等獎品。在活動剛開始時，很多人一來到西子灣海水浴場就立

刻衝向海邊玩了起來，也因為大家都先跑去玩水了，讓許多剛到場地的人都自

以為是最準時的人。

活動進行中，為了得到額外的食材，大家玩小遊戲的時都「瘋狂」了！

「想到XXX」遊戲時，大家都相當踴躍參與，尤其是ZC學長那一段模仿非常

厲害，模仿郭修仁老師模仿得唯妙唯肖；在「駭客任務」時，在主持人還沒喊

開始前，就有一群人衝上來把我們團團圍住！幸好我們跑的快，否則就淪為一

群為食物瘋狂的人們腳下的犧牲品；而最後在「廣東炒麵」遊戲的時候也非常

熱烈，現場所有人都融入其中，為比賽的人打節拍加油，搞的像格鬥擂台決一

死戰似的，每個人都喊到喉嚨都快啞了，尤其是剩最後兩人battle時，那真的

是緊張到心臟都快跳出來啦！（續下頁）

(文/大學部/朱祈銓、王信惟)
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但系烤的準備並非一帆風順，想當初從接下負責人職務到現在，過程真的

是歷經不知多少番波折。從一開始時間的訂定就因為大家時間兜不攏而最後把

時間訂的比往年的期中活動晚，後來又因為遭遇梅雨季節而臨時喊停，最後竟

然都變成了比送舊時間還要晚的期末活動！而系烤的活動內容安排以及班宣也

花了不少時間去思考，包含小遊戲、流程、串、班宣ppt等等無，每一樣都讓

東西都讓我們耗損了不少腦力。

總而言之，系烤雖然經歷了許多難關，但最後有個不錯的結果，感謝大家

的熱情相挺，系烤是一個很棒的活動，讓課業繁重的氣氛輕鬆一下，也能讓大

家感情變得更好，一起相聚吃吃肉也是蠻怡情養性的嘛！何樂而不為呢？

（完）

http://www.facebook.com/photo.php?op=1&view=global&subj=100001059652003&pid=31880181&id=1385992739
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(文/大學部/謝佩穎、陳佑昇)

一開始，接下這項工作，我們就一直對自己說：「不可以搞砸了！」。三

月籌備開始籌備100級送舊晚會，從一開始沒有什麼想法，但在活動部長招弟

和阿沐細心為我們規畫了行事曆後，才慢慢的有了頭緒，經過討論決定今天的

主題為「電視頻道」；之後是班宣影片的拍攝、場地布置、串場表演與大一表

演，雖然遇到許多問題、挑戰，但完工後真的很開心！

珍重再見－大學部送舊晚會

從班宣主題、拍影片、大一表演、場地佈置、準備串場表演到最後的準備

工作，這些過程中有哭有笑。曾經一度覺得：「為什麼大家這麼不重視這個活

動？這不是系上共同的活動嗎？為什麼只有一些人在努力付出？」想要把大家

的心結合起來真的好難！但是隨著時間一步一步的逼近，看到大家為了完美而

練習再練習，真的覺得很開心。不管是串場或是大一表演，在送舊當天都贏得

學長姐的笑聲，讓我們這些小大一們心中有了著實的成就感！（續下頁）
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我們要謝謝全體活動部和大一表演的夥伴犧牲時間不辭辛勞的付出，謝謝

草草、依庭的指導，讓我們的開場舞驚艷全場，還有大布跟阿關意氣相挺；謝

謝阿法、翊君陪大家做場佈，前一天的凌晨四點系閱約會，溫馨百分百，辛苦

了；謝謝老大朱祈銓幫忙想串場，沒有你我怎麼辦；大一表演的各位，你們真

的讓我笑翻了！那天晚上的圓桌我會永遠記得，那些我們一起留下的汗水、很

臭、很多蚊子，也很多歡笑；謝謝最佳燈、音控滙汝、虹萍、芷寧，機伶反應

真的不是我在「臭彈」的；最後，招弟、阿沐有你們當靠山，我們才可以撐過

來，謝謝你們給我們機會讓我有這次深刻的體驗。

其實有很多話想跟大家說，但是版面有限，最後只說一句：「財管系的大

家，我愛你們！」（完）

http://www.facebook.com/photo.php?op=1&view=global&subj=100001059652003&pid=31880181&id=1385992739
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(文/大學部/林雨柔)

今天是2011年6月13日，大家期待

已久的這一天，也是準備大顯身手的

日子！百級的大家真的是很努力在為

這場秀做準備，準備燃燒自己在大學

最後一次大團聚的演藝細胞！

財百謝師宴－中山財管演藝系

等到老師與同學都拿好餐點入座後，主持人－帥氣的和明與美麗的芷華特

別為謝師宴錄製的一段小影片，為大家揭開典禮的序幕：畫面帶到熟悉的宿舍

與精心打扮的過程，光是這短短幾分鐘已經讓曾經在宿舍一起打拼的財百為之

動容。（續下頁）
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首先邀請到財管第一把交椅－系主任陳妙玲致詞，精采的開場活動正式由

B-Boy引爆！第一段節目是由惠茵領軍的「舞孃聚樂部」－果然還是財百的熱

舞最讓我們動心，場場經典，可愛、認真的態度讓大家目不轉睛；凱丰一支獨

秀的「舞棍阿伯」－無論裝扮或動作都極為到位，經典橋段的「妳是一個恰查

某」還有打火機一出現，大家都笑翻了。接著第二段節目是由鎧華領銜，在強

強老師那桌立即上演青春無敵的直笛秀—「那年夏天」我們一起為財管營創造

的點點滴滴；還有可愛的「老師老師」帶動唱，把大學四年裡發生被當…等有

趣的事融入歌詞，引起財百極高的共鳴！

第三段節目是由玉鳳與品螢所準備的相聲，兩人為爭論誰是壞女人而用盡

心機，連男朋友跟老師們都難逃毒手，如此驚為天人的調侃技巧，讓大夥兒嘖

嘖稱奇！節目到了中場，主持人準備了一系列「愛的抱抱」，隨機抽出老師跟

學生，上台說說對彼此的話，然後互相給一個大大的擁抱！非常溫馨感人的場

面，此時系主任也藉此大力讚賞財百的表現，說我們這屆給中山財管這塊招牌

努力地鍍了一層金，演出的精彩程度讓我們可以更名為「中山財管演藝系」！

（續下頁）

http://www.facebook.com/photo.php?op=1&view=global&subj=100001059652003&pid=31880181&id=1385992739
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中場休息過後，節目持續發燒！下半場第一個節目就是超高享受的Live

Band！由薇涵彈吉他、婕雯與涵文演唱、雅靜鋼琴伴奏，整場只有音樂與歌聲

飄揚，連針掉到地上都會被聽見吧！視覺與聽覺的饗宴，除了享受還是享受！

接下來第二段節目是由佩如與迪祥主持的「鑽石夜總會」，輕鬆逗趣的主持方

式引起笑聲連連；帶出小小魔術師—雅芳與依筠，令人目不轉睛的精彩魔術，

一個閃神就會錯過許多；還有青春白斬雞所帶來的「年輕不要留白」，可愛的

制服與整齊劃一的動作，用體力來宣示財百的青春活力；神祕的面具嘉賓帶來

一首「青蘋果樂園」，原來是財百鬼靈精怪地把老師的肖像戴在頭上，搞笑的

動作加上想像台上跳舞的就是老師，笑到椅子都翻了！

這段節目的最後，佩如說：「感謝老師四年來的付出與指導，雖然我們人

這麼多，老師無法照顧到每一個人，可是老師們所說過的每一句話都會永遠陪

伴著我們。不管我們身在何處，老師！您們永遠在我們的心中。」以齊唱「明

天也要作伴」、獻上手工向日葵一朵，感謝老師的諄諄教誨。（續下頁）

http://www.facebook.com/photo.php?op=1&view=global&subj=100001059652003&pid=31880181&id=1385992739
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最後的最後，全體起身圍了一個大圈圈，嬿竹上台致詞，每一字每一句都

深深地烙在我們心裡。音樂響起，財百大合唱「You raise me up」，真心誠意

地向每位老師獻上我們的感激與尊敬。

在中山的日子，我們一待就是四年，過程中有歡笑、有淚水，我們用生命、

用熱血拼出屬於財百的美好回憶，哪一片拼圖都缺一不可，不過我相信，一離

開絕對不會是永遠！記憶也許會隨時間經過而風化、淡卻，但是中山財管會一

直持續下去，只要財百的大家有空回母校充電，保證當年的感動一樣占據大家

的心！財百的一切萬歲，我愛你、妳，還有您！（完）

http://www.facebook.com/photo.php?op=1&view=global&subj=100001059652003&pid=31880181&id=1385992739
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